

EL SEÑOR
D. Domingo Lavín Aja
falleció el día 11 de junio
á la avanzada edad de 100 años, 3 meses y 7 días

Sus hijos don Santiago, doña María, doña Manuela, don Casimiro (ausente); hijo político don Francisco Gómez, nietos y biznietos, presentes y ausentes,

Ruegan á todos sus amigos encomienden su alma á Dios, y por cuyo favor les vivirán eternamente agradecidos.

Matienzo 20 de junio de 1901.

EL NIÑO
Indalecio Sierra Crespo
Ha subido al cielo
ayer, á las once de la mañana
á los diez meses de edad

Sus desconsolados padres, don Indalecio Sierra y doña Dominica Crespo; hermanos, abuela, tíos, primos y demás parientes,

Suplican á sus numerosos amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver, que se verificará á las doce del día de hoy, desde la casa mortuoria, Santa Clara, 2.º segundo, hasta el sitio de costumbre.

Santander 20 de junio de 1901.
No se reparten esquivas.

Carlos M^c Conachy
DERIVISTA
MUELLE, 34, 2.º DERECHA

Dr. Santiuste Buega
Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos. Consulta de estas enfermedades en el Sanatorio del doctor Madrazo de diez y media á once y media de la mañana y de cinco á seis de la tarde, y en la calle de Wad-Ras (Plaza de la Libertad), 5, 2.º, de once y media á una y de seis y media á siete.

CRÉDITO INDUSTRIAL Y COMERCIAL

Para ultimar los detalles de la fusión con el Banco Mercantil se ruega á los señores accionistas presenten desde el día 5 hasta el día 20 del corriente junio, los resguardos provisionales que posean del Crédito Industrial y Comercial para ser cangeados por las acciones definitivas, liberadas y estampilladas, que se les entregará en las oficinas de aquel establecimiento mediante el pago de la prima acordada.

Así mismo se suplica á los señores depositantes de valores, cuentas corrientes, etc., den su conformidad á los saldos fijados y que se les hizo saber oportunamente por medio de circulares.

Santander 1.º de junio de 1901.—El presidente del Consejo de Administración, Bernabé Teoa.

Buenaventura Rodríguez
ABOGADO
Colosía, 1, 2.º—Consulta de nueve á cinco todos los días laborables.

Preocupaciones ministeriales

El Gobierno está preocupado, dice un periódico, por las dificultades con que tropieza para la constitución del Senado.

Son setenta y dos los senadores que no pueden justificar su aptitud legal para tomar asiento en la Alta Cámara, y de ellos, en su mayoría, militan en las filas liberales: algunos de los que reúnen las condiciones reglamentarias y de los que ejercen el cargo por derecho propio, parecen dispuestos á no transigir con componendas que mixtifiquen el texto de la ley y den capacidad á quienes por ésta carecen de ella, y de ahí la preocupación del Gobierno, las quejas de algún ministro acerca de que no se respeten precedentes, y las dificultades que se presentan y se desea resolver.

Para hombres patriotas y respetuosos con la letra y espíritu de la ley electoral para senadores, la cosa sería sencilla y de fácil solución; se anulaban todas las elecciones que no reunieran la totalidad de circunstancias exigidas en derecho y se procedería á otras nuevas; mas este procedimiento no parece del agrado del Gobierno, que anda buscando la fórmula, trabajo en el que tan ducho es el Presidente del Consejo, de armonizar la ley, siquiera sea someténdola á una violenta torsión, con sus conveniencias, que exigen no se consulte nuevamente la voluntad de la nación, pues habiéndose desmontado ya la maquinaria electoral, quizás el producto que diese fuese distinto del que los poderes públicos desean.

De aquí esos apuros y preocupaciones en los que se derrocha habilidad é ingenio para salir por la puerta falsa, cuando tan franca y abierta se encuentra la principal.

Y la verdad es que pocas ocasiones se le presentarán al Gobierno más propicias que la presente para justificar con hechos sus deseos de sinceridad electoral y de reformas en ese orden de cosas; ningún peligro traería á la nación el celebrar nuevas elecciones senatoriales parciales, y el retraso que sufrirían las tareas de las Cortes sería

casi insignificante, pues en el ánimo de todos está la plena convicción de que nada de provecho habrá de hacerse en la etapa preveraniega, pues lo que alguna importancia tiene se reserva para la temporada de otoño.

Mas por lo visto no están ni el señor Sagasta ni su lugarteniente el señor Moret por exponerse á algún contratiempo electoral provocando una nueva elección de setenta y dos senadores, y prefieren flanquear la situación antes que acometerla de frente, aunque al obrar se perjudique el sistema que representan.

Desean todos reformas y mejoras, mas ninguno se atreve á dar el ejemplo, siendo el primero que armonice sus actos con esos deseos.



El pollo tuerto

Un gitano recovero que un pollo vivo vendía, al ver que en la mercancia se fijaba un caballero: —¿Me lo quiere usted mercá? dijo, levantando el pollo, miste qué prenda, es un rollo de manteca este animá. El comprador, que era experto, vueltas al pollo le dio, y examinándolo vio con disgusto que era tuerto. Devolviéndolo al gitano: —Le falta un ojo, le dijo, no lo quiero.

—Pero, hijo, ¿no está gordo y bueno y sano? —Sí, pero es tuerto.

—Es verdá, le replicó el recovero. Pero, oiga usted, cabayero, ¿lo iba usted á poné á bordá?

Javier de Burgos.

Lo del día

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 19—15'10.

Lotería

En el sorteo de la lotería verificado hoy han correspondido los premios mayores á los números siguientes:

23.471, con 140.000 pesetas.—Cartagena. 19.346, con 60.000.—Madrid. 13.182, con 25.000.—Granada. Premiadados con 3.000 pesetas. 8.819, 6.396, 8.731, 4.257, 9.063, 16.580, 17.527, 21.478, 271, 2.078, 13.326, 13.996, 20.856, 4.059, 16.990, 24.297, 11.132, 9.912, 19.311 y 27.549.

Firma

Se han firmado hoy por la Reina varios decretos del ministerio de la Guerra sobre destinos de generales y coroneles, pero cuyos nombres se reserva el general Weyler hasta después del Consejo de esta tarde.

De Marina firmó los siguientes: Disponiendo cese en el cargo de oficial segundo del ministerio, el contador de navío señor Prieto.

Nombrando capitán del puerto de Menorca, al capitán de fragata señor Quintart.

Ascendiendo al empleo inmediato al teniente auditor de tercera clase, señor Macías.

Disponiendo está en condiciones para el ascenso inmediato, el auxiliar del cuerpo de la Armada, señor Montesinos.

Concediendo la cruz blanca del Mérito naval, á don Federico Aguilar.

Suceso lamentable

En Moratalla (Murcia) los mozos del

pueblo se propusieron lidiar una vaca, y al efecto habilitaron como plaza una calle cerrada, colocando vallas en las esquinas.

El animal saltó las vallas y tomó las de Villadiego. Los curiosos huyeron entonces en distintas direcciones, refugiándose la mayoría en los portales de las casas y cerrando sus puertas.

Un guarda jurado, creyendo que la vaca había entrado en un portal, comenzó desde una esquina á disparar tiros contra la casa, hiriendo á varios de los que estaban refugiados.

RICARDO.

ARTES Y LETRAS

“Electra” en Barcelona: cuestión importante.—La Sociedad de Autores y el señor Fiscowich acuerdan injusto.—Dos pérdidas.—Varias noticias.

Caso raro. *Electra*, la hermosa obra de Galdós, ha sido recibida friamente en Barcelona.

¿Cómo ha podido ocurrir esto—preguntará alguno—cuando la han representado los mismos actores que la han estrenado en el teatro Español, el primero de la nación?

¿Cómo ha podido suceder tal cosa en la ciudad quizá más culta y más democrática de España?

Esa frialdad con que Barcelona ha acogido á *Electra* tiene, en parte, su explicación.

Barcelona, al hacer lo que ha hecho, ha querido protestar contra ese privilegio que vincula en Madrid y sus compañías, no tan sólo el estreno de las obras, si que también la representación de ellas en los otros teatros de las provincias que, al terminar la temporada en la capital, piensan recorrer resultando que las provincias se hallan condenadas por esa especie de exclusividad á no ver las obras que más éxito han obtenido hasta pasados algunos meses, y esto si no fracasa luego el viaje de los artistas madrileños ó la combinación de sus empresas.

Tal privilegio es injusto y poco caritativo. Las compañías de provincias han fundamentado siempre sus negocios sobre la base de estrenar cuantas obras se representan en Madrid con éxito afortunado, y privarlas de esta base es sentenciarlas á muerte.

Los públicos de provincias ansían, como es justo, ver á seguida en sus respectivos teatros las obras estrenadas con aplauso en los de la corte. Ayer se daba el caso de que hasta manuscritos enviaban los copistas de los teatros de Madrid, á las compañías de provincias, las obras estrenadas con éxito, representándose en Cádiz, por ejemplo, á los dos ó tres días de haberse estrenado en Madrid. Hoy han de aguardar meses y meses para verlas, porque la compañía que en Madrid la ha estrenado ha logrado del autor el privilegio de estrenarla en su excursión veraniega.

La obra no tiene la culpa de esto, y en tal sentido ha hecho mal Barcelona en recibir *Electra* friamente; pero la tiene el autor, en haber concedido ese privilegio, por el cual ha venido á pagar la hija culpas de su padre.

Y conste que Galdós, y especialmente con *Electra*, no ha abusado de sus derechos de autor, y por ello merece toda clase de plácemes, dejando libremente se representara en España, al igual en capitales importantes, que en pueblos de escasa categoría; pero era necesario, y justo, explicar lo ocurrido en Barcelona; y llamar la atención de los autores para conseguir la abolición de ese privilegio que daña á las compañías de provincias en sus intereses, á los públicos en sus derechos, y á las obras en su mérito.

Con motivo del pleito que sostienen la Sociedad de Autores y el editor señor Fiscowich, aquélla ha prohibido á las empresas y compañías de provincias la representación de sus obras si representan las del citado editor.

Semejante acuerdo, á todas luces injusto, ha producido ya los males que debía producir. El maestro Valls, que iba á inaugurar su compañía la temporada de verano en el Teatro Pizarro de Valencia, al conocer ese acuerdo telegrafió á la Sociedad de Autores, exponiéndole la imposibilidad de cumplirlo, pues las compañías necesitan para vivir de ambos archivos, á fin de dar la mayor variedad á las funciones, y poder defender el negocio. [Tarea inútil!

La Sociedad de Autores le reiteró la orden, y entonces el maestro Valls reunió á los artistas, les explicó cuanto ocurría, renunció al cobro de los préstamos que tenía hechos y de los gastos que había realizado, y los dejó en completa libertad; total, treinta familias perdidas.

Y ahora preguntará el menos versado en los negocios teatrales: ¿qué tienen que ver las empresas y los artistas con las cuestiones entre la Sociedad de Autores y el señor Fiscowich? ¿No comprende la Sociedad que su prohibición es un arma de dos filos, y en este caso bien podía decirse que de tres, que si daña al señor Fiscowich la daña por igual á ella, y lo que es peor, daña á los artistas que ningún daño la han hecho, y antes por el contrario la benefician, y mucho, representando sus obras?

Los discípulos, amigos, compañeros, todos lloran por ellos. Su muerte ha de ser tan sentida fuera de España, donde eran tan queridos y tan admirados como en su patria, á la que tanto honraron con sus obras.

Descansen en paz!

Varias noticias:

El célebre caricaturista Frégoli ha dado unas cuantas representaciones en el teatro Moderno, terminando su campaña artística, apenas comenzada, por disintimientos económicos con la empresa. Dicese que volverá á presentarse en otro teatro.

El señor Fiscowich ha vuelto á quedarse con el teatro de la Zarzuela.

En el teatro Romea se ha estrenado con buen éxito un monólogo titulado *Se lo doy*, letra del conocido periodista don Rafael Maroto, y música del maestro Orejón.

Anoche inauguró sus tareas la compañía lírica de los Jardines del Retiro con la ópera *Aida*, en la que fueron muy aplaudidos los señores Giuliani y Verger, y los señores Quere, Spargher y Fuster, y el maestro Zinetti, que dirigió la orquesta con suma pericia.

E. Rodríguez-Solis.

Madrid 18 junio 1901.

EL DRAMA DEL FAUBOURG MONTMARTRE



FRANCISCO MARTÍNEZ

Agresor de la viuda de Gujjarro, según los retratos del servicio antropométrico.

Catalanistas y bizkaitarras

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 19—16'40.

Una velada en el Orfeón Catalán.—“Els Segadors”—Manifestaciones antipatrióticas.—Un catalán que protesta

En Barcelona asistieron anoche los delegados nacionalistas vizcaínos á una velada dada en su honor por el Orfeón Catalán. El salón se hallaba concurridísimo. Se veían muchas señoras y sacerdotes. El concierto fue escogido.

Al cantarse el himno *Els Segadors* fue grande el entusiasmo. Se dieron muchos vivas á Cataluña libre, mueras al caciquismo y vivas á Vizcaya.

Un delegado vizcaíno dijo que así como Cataluña tiene por patrono á San Jorge matando al dragón, así Vizcaya matará la araña que la cobije.

Los pueblos libres—añadió—deben arrollar cuanto se opone á su desenvolvimiento, como es el odioso centralismo.

El mismo vizcaíno, al comenzar su discurso, pidió perdón por hablar en la lengua castellana, que tantos daños había causado á catalanes y vizcaínos.

Se repitieron los vivas á Vizcaya y Cataluña libre.

Al cantarse el himno *Els Segadors*, todos los asistentes se descubrieron, menos un catalán.

Al tratar de imponerse el público, se negó á descubrirse, diciendo que todo lo que se hacía era antipático é imbécil.

RICARDO.

CRÓNICA DE PARÍS

Paris 17 de junio de 1901.

Señor director de EL CANTÁBRICO.

El Gran Premio

En las carreras de caballos de ayer hubo dos grandes sorpresas: la causada por el tiempo, que se mantuvo sereno toda la tarde después de las amenazas de lluvia de la mañana, y la que produjo la derrota de *Saxon*, el potrillo favorito del día, que hizo perder grandes sumas de dinero á la inmensa mayoría de los jugadores del Hipódromo.

El brillo de estas carreras extraordinarias, en que se adjudica anualmente el Gran Premio del Municipio de París, consistente en 200.000 francos, amén de otras recompensas de menor cuantía, se resintió de la incertidumbre del tiempo.

En esta fiesta, que cierra el ciclo de los acontecimientos mundanos de la primavera, viniendo á ser la reunión de despedida de nuestra sociedad elegante que huye luego á la desbandada para ir á veranear en quintas, hoteles alpinos y playas; en esta fiesta, que pone en movimiento todo París y todo Londres, las mujeres suelen estrenar sus trajes de verano con arreglo al último figurín, ó mejor dicho, al figurín inédito que hace su aparición en las tribunas de Longchamps antes de pasar las fronteras.

Pues bien, ayer se vieron más gabanes femeninos de paño negro que vestidos de clara muselina. Sin embargo, la concurrencia era tan numerosa como en los años anteriores.

Desde antes de la una, los coches, en filas interminables, se alineaban en la Avenida del Bosque de Bolonia, mientras que los curiosos se instalaban á uno y otro lado del larguísimo paseo con el objeto de ver pasar á los que iban al hipódromo.

Los que llegaban á Longchamps se precipitaban

hacia las tribunas, rápidamente invadidas en previsión de la lluvia que amenazaba. Todas las *sportswomen* estaban allí, agitadas, nerviosas, impacientes y locuaces.

Después de la primera carrera un rayo de sol inundó el hipódromo de alegría.

Momentos antes del gran premio los guardias municipales y de orden público, bajo las órdenes del prefecto de policía, cubrieron la carrera por donde iba á llegar el Presidente de la República.

De pronto бетieron los tambores y se vio llegar una carreta á la darruont, ocupada por M. Loubet y su señora, M. Combarieu, secretario civil, y el general Dubois, secretario militar de la Presidencia. El jefe del Estado bajó del coche entre las aclamaciones de la muchedumbre, sorprendida de que hubiese venido sin ninguna escolta.

A la entrada de la tribuna presidencial, los maestros de ceremonias del Eiseo, el príncipe de Arenberg, el vizconde de Harcourt y otros individuos de la Junta de Fomento de la Cría Caballar, hicieron á Mr. Loubet los honores de la casa. Madame Loubet entra del brazo del príncipe de Arenberg, y el Presidente es saludado con una nutrida salva de aplausos en el momento de tomar asiento en la tribuna, donde ya se encontraba Mr. Waldeck Rousseau con su señora; el presidente del Senado y madama Fallieres; el presidente de la Cámara y madama Deschanel; el ministro de Comercio y madama Millerand; M. de Lanessan, ministro de Marina, y su señora; monsieur Delcassé, ministro de Negocios Extranjeros, y su señora; la esposa de M. Baudin, ministro de Obras públicas; el embajador de Alemania y la princesa Radolin; el embajador de Inglaterra y lady Monson; el señor de Souza Rosa, ministro de Portugal; el embajador de Italia y la condesa Torielli; el embajador de Austria y la condesa Wolkestein-Trostburgo; Mr. Nicollitch, nuevo embajador de Servia, con su señora; el embajador de Haití, con su esposa, y otras personas del mundo oficial.

El Rey de Bélgica, que se hallaba aquí de incógnito, confundido con el público en el *page*, con el barón de Anethan, fue á visitar al Presidente de la República en su tribuna.

Inmediatamente después de haberse corrido el gran premio, el príncipe de Arenberg presentó á M. Cailhault, afortunado dueño del caballo *Cheri*, triunfador de la jornada, á M. Loubet, que le felicitó por haber ganado un premio que se disputaban los más famosos corredores.

El jefe del Estado se retiró durante la quinta carrera, siendo aclamado nuevamente por la muchedumbre que llenaba las inmediaciones de la puerta principal del hipódromo.

A las cinco se había despedido el ciclo, y la salida de las carreras se verificó con gran lucimiento por el paseo de las Accacias y la avenida del Bosque, atestado de curiosos.

Por la noche, la fiesta tuvo su epílogo en el Jardín de París, donde se reunió lo más selecto de nuestra sociedad elegante.

P. N.

Extranjero

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 19—15'10.

La Argelia

Comunican de Argel que la Dirección general de la Colonia ha adoptado el acuerdo de que el Gobernador general ejerza el mando durante largo tiempo, á fin de que pueda penetrarse bien de las aspiraciones del país, llegando á conocer á fondo á éste.

Yankis y rusos

El embajador ruso en Washington ha declarado que, en vista de las restricciones aduaneras que el Gobierno americano ha impuesto á los petróleos rusos, el Gobierno de San Petersburgo elevará los derechos de importación á los velocípedos, resinas y otros productos de procedencia americana.

El español Martínez.

De París telegrafan, acerca del homicidio frustrado de la señora Gujjarro, que el agresor Martínez ha declarado no es exacto que él hubiera nacido en Madrid.

Se niega á declarar su origen, según dice, por evitar la vergüenza á sus parientes, ricos propietarios.

Manifiesta que residió en Nueva York, donde conoció á la que hoy es su esposa. Con ella llegó á París cuando la última Exposición, sirviendo de intérprete á sus compatriotas.

Después se dedicó á dar lecciones de español.

Madrid 19—16'40.

Incendio

En el barrio del Comercio de Crenwille, Carolina del Sur (Estados Unidos), se declaró un violento incendio, que amenazaba destruir toda la barriada.

Los restos de Félix Faure

En París se celebró el acto de la traslación de los restos humanos de Mr. Félix Faure, al panteón definitivo.

Al acto asistieron Mr. Loubet y otros conocidos prohombres del Gobierno.

El Presidente de la República fue calorosamente aclamado.

RICARDO.

PÉREZ GALDÓS

Ya sabemos positivamente que, á no impedirlo alguna causa imprevista, el próximo domingo llegará á esta capital el popular autor de *Electra* y eminente novelista don Benito Pérez Galdós.

Su llegada á esta capital, al palacete de la Magdalena donde escribió su famosa *Electra* el verano pasado, promete ser un acontecimiento, por la importancia de la manifestación que se organiza y á la cual concurrirán, seguramente, todos los elementos liberales santanderinos y los muchos

admiradores que en todos los partidos y en todas las clases de la sociedad tiene el ilustre autor de los Episodios Nacionales.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

En el despacho del señor Gobernador civil, y bajo su presidencia, celebró ayer sesión la Junta de Instrucción pública, tomando los acuerdos siguientes:

Se aprobó otro informe de la comisión de personal acerca de una comunicación del Alcalde de Laredo, acordando la Junta que dicha autoridad local tiene atribuciones para ordenar la admisión de las niñas en cualquiera de las escuelas públicas de la localidad, siempre que estén dentro de la edad reglamentaria...

Informar favorablemente la instancia en que don Cándida Lamadrid, auxiliar independiente de la Escuela de Laredo, solicita del señor Rector se le expida título administrativo de 1.000 pesetas, para lo cual tuvo en cuenta la Junta que solicitante ha disfrutado por oposición sueldo igual al que corresponde a las escuelas de Laredo...

Comunicar al Alcalde de Bárcena de Pie de Concha que no se pueden acreditar haberes al maestro interino que ha nombrado para Puyogo, por corresponder esta clase de nombramientos al señor Rector, y estar mandado que los maestros nombrados por los Alcaldes tienen el carácter de provisionales...

Manifiestar al Alcalde de Villafuere que no ha debido dirigirse al Rectorado, manifestándole que se encuentra vacante la escuela de Escobedo, pues debe constar que esta escuela no existe por haber sido suprimida en virtud de arreglo escolar decretado por el señor ministro de Instrucción pública...

Contestar a la consulta que hace la maestra de Calzadillo, doña Elvira Reza, que según lo dispuesto en la real orden de 25 de julio de 1859, los hijos de los guardias civiles deben ser admitidos gratuitamente en las escuelas públicas...

Manifiestar al Alcalde de Villafuere que no puede sustituir la escuela de niñas de Mataporquera por otra de niños; que se obligará a la maestra de dicha escuela, doña Emilia García Yérez, a que rinda las cuentas de material y a reintegrar en su poder, pasando el tanto de culpa a los treinta bñales si así no lo hiciera...

Decir al Alcalde de San Vicente de la Barquera que en término de ocho días celebre convenio de retribuciones con el maestro de aquella villa, don Luis Amezuza, y que le abone por alquiler de casa una cantidad prudencial...

Aprobar el informe del señor inspector en el expediente instruido por el Ayuntamiento de Ramales solicitando subvención para construcción de escuelas públicas en dicha villa.

Designar al vocal don Isidoro del Campo para que forme parte de la comisión nombrada para instruir expediente, por orden del Rector, de los documentos del expediente instruido contra el maestro que fue de esta capital, don Vicente Pérez Garza.

Por último, a propuesta del señor Gobernador acordó la Junta que las horas de oficina en la secretaría serán, de nueve a una y de cuatro a seis de la tarde.

con el acierto y la maestría de que han dado repetidas pruebas en noches anteriores. El señor Palanca ha demostrado cumplidamente que domina todos los géneros, pues el personaje que anoche desempeñó es diametralmente opuesto a los que caracteriza en las demás comedias.

Esta noche se estrenará la famosa comedia LA CORTE DE NAPOLEÓN (Madame Sans-Gêne)

Hé aquí el reparto: Catalina, señora TUBAU.—Reina de Nápoles, señora París.—Princesa Bacciocchi, señorita Palma.—Julia y señora de Bassano, señorita de Molina.—Señora Ventimille, señora Lasheras.—Señora Talhonet y Emperatriz, señora Martel.—Rosa y Duquesa de Rovigo, señorita Lera.—Baronesa de Montemar, señora Estrada.—Antonía y señora de la Rosa.—Napoleón, señor Palanca.—Lefebre, señor Miralles.—Neipperg, señor Reig.—Fouché, señor Ramírez.—Despreaux, Viageur y Saint Marsant, señor Contreras.—Savary, señor Sánchez Bort.—Vabón Frain, Canoville y Lauristin, señor Villanova.—Jazmín y Roustan, señor Treviño.—Copp, Brigado corso y Constan, señor Torrent.—Janot, señor Casner.—Leroy, Risout, Duroc y Jardín, señor Codina.—Un caballero, señor Castillo.—Raimond, Piter, señor Barroso.—Jolicoeur, señor Palma.—Maturin y académico 1.º, señor La Rosa.—Académico 2.º, señor León.—Guardias nacionales, vecinos, vecinos, soldados, mamelucos, etc.—Decoraciones de Maríel.—Mobiliario de época; auténtico.—Numeroso y riquísimo vestuario.



Han sido denunciados por la guardia civil del pueblo de Perrozo, que prestaba servicio en las carreteras de aquella demarcación, vecinos de los pueblos de Torres y Obargo, a quienes sorprendió conduciendo en carros traviados de roble cortados fraudulentamente y corteza de encina, para la que tampoco llevaban la correspondiente guía de conducción.

Días pasados, en Arroyal de los Carabeos, una pobre mujer que se hospedó en casa de un vecino de aquel pueblo para pasar la noche, fue maltratada por el dueño de la casa, que además la robó 32 reales que llevaba, producto de la venta de unas sanguijuelas.

Quiso la mujer, que es natural y vecina de un pueblo de la provincia de Burgos llamado Arja, a la guardia civil del puesto inmediato, y poco después, tras algunas indagaciones, porque la mujer ignoraba el nombre del pueblo y la casa y nombre del autor del hecho, fue descubierto, procediéndose a la detención del hospitalario vecino, que fue entregado a las autoridades.

En la secretaria de la Escuela se encuentran a disposición de los interesados, que podrán recogerlos mediante las formalidades prevenidas, los títulos profesionales de don Jesús Antonio Herrera y Fernández, don José Luis Puella y Fuentes, don Andrés Fuente de la Hera, don Salvador Generoso Perales y Gutiérrez, don Valentín Martínez del Castillo, don Salvador Miguel Gómez del Castillo, don Victoriano Vicente Fernández y González y don Santiago Marañón Ruiz.

El excelentísimo señor Gobernador civil, que con tanto acierto como aplauso viene interesándose por cuanto afecta a la enseñanza primaria, presidirá los exámenes que en los primeros días del próximo mes tendrán lugar en las escuelas graduadas anejas a la Normal de Maestros.

Las huelgas

Ha tomado mal aspecto la huelga de los obreros del hierro de los talleres de San Martín y de los señores Corcho.

La resistencia de los patronos a admitir a los obreros despedidos y la actitud de los operarios, que es de continuar a todo trance en la huelga, hace temer que el conflicto continúe durante bastante tiempo con mutuo perjuicio, si no se somete la cuestión a un arbitraje, facultando a los árbitros ampliamente.

Los peores, y por ese lado no ganarán nada los obreros, que un grupo de ellos ha agredido en la carretera de Peñacastillo por dos veces a la guardia civil mozo de los talleres del señor Corcho, cuando se retiraba a su casa; exceso tanto más sensible cuanto que, tras de acarrear desde luego tristes consecuencias, enconna más los ánimos y dificulta el avenio a que es fuerza llegar prontamente.

La denuncia del hecho dio por resultado que de orden del señor Juez de Instrucción fueran detenidos dos operarios llamados Manuel Ríos y José Rozas, a quienes se supone autores de la agresión.

Fuera de este caso, según informes oficiales que tenemos, la actitud de los obreros no ha dado lugar a que las autoridades tengan que emplear medio alguno de coerción. Se han limitado a ocupar los alrededores de los talleres y a fabricar pios de hojadelata, dirigiendo a lo más algún apostrote a los maestros que entraron a trabajar, pero no han cometido violencias, lo cual celebramos en su beneficio, pues estas quitan simpatías y fuerza moral a las mejores causas.

También parece que quisieron impedir que se descargaran unos carros de carbón en los talleres de San Martín, pero por la tarde se trabajó en esta operación.

El delegado especial del Gobernador, los inspectores de orden público y agentes han andado vigilando los alrededores de los talleres por si se realizaba alguna e acción.

Por la noche se celebró en el Centro Obrero una nueva reunión en la que se acordó persistir con la más sólida unión en la huelga.

Los operarios zapateros aún no se han arreglado con todos los patronos, pero, como ya dijimos, las diferencias en este ramo de industria se arreglarán, según parece, en plazo breve y de manera satisfactoria.

Comisión provincial

Ayer celebró sesión la Comisión provincial, acordándose los siguientes acuerdos: Prestar todo su concurso moral y material, en cuanto sea posible, a los coros Clavé, y acoger en la Casa de Caridad, durante su estancia en esta capital, a los cuarenta niños que componen la banda de música del Asilo Naval que acompaña a dichos coros.

Acoger en la Casa de Caridad, Inclusa y Manicomio de Valladolid respectivamente, a varios huérfanos y dementes pobres. Conceder varias pensiones a padres pobres de hijos gemelos, vecinos de la provincia. Adjudicar definitivamente la subasta de acopio de piedras para las carreteras provinciales de Ojedo a Camaleón, Anero a la Cavada y Santa Lucía a la Virgen de la Peña, en 1901.

Mitadero

ROMANO DE AYER Reses mayores, 25; menores, 16; kilos, 4824. Cerdos, 6; kilos, 562. Corderos, 40.

Observaciones meteorológicas (Del óptico señor Arce, Blanca, 10) Altura barométrica A las ocho de la mañana, 770; a las seis de la tarde, 770.4. Termómetro.—A las ocho de la mañana, 17.4; a las doce, 20; a las cuatro de la tarde, 19.7. Máxima, 21.3. Mínima, 14. Tendencia del barómetro, bajar.

hoy jueves, a las doce del día, desde la casa mortuoria, San Roque, 4.

Enviarnos nuestro sentido pésame a toda su apreciable familia.

Los señores don Indalecio Sierra y doña Dolores Crespo, su esposa, han tenido la desgracia de perder para siempre a su hijo Indalecio, niño de diez meses.

Nos unimos al natural sentimiento que experimentan dichos señores por tan dolorosa golpe.

En Ganzo (Torrelavega) ha sido denunciado por la guardia civil un sujeto llamado Florencio García Corral, que arrastró y rompió en petazos, llevándose las ademas, usas barreras de las llamadas porullas, de una tierra ó prado, propiedad de un convecino suyo.

A la avanzada edad de 100 años, 3 meses y 7 días ha fallecido en Matienzo el señor don Domingo Lavín y Aja.

Enviarnos a su familia pésame sentido por la pérdida del venerable anciano.

Hemos recibido, y lo agradecemos mucho, un ejemplar del estudio químico-médico-legal que acerca de el fogonazo ha escrito el ilustrado médico de la villa de Santoña y director de Sanidad marítima por oposición, don Julio Larrú, el cual ha hecho un concienzudo y curiosísimo trabajo en el mencionado folleto.

En la calle de Méndez Núñez, al final de la misma, hay varios imborables cegados por completo, de suerte que cuando llueve, como ha sucedido ayer mañana, el agua monta sobre la acera y aun penetra en los establecimientos y almacenes que allí existen. Urge mucho la fácil y poco costosa reparación que aquello pide.

Los coros Clavé

La comisión de los coros Clavé de Barcelona, saldrá hoy para Valladolid, donde irán también, probablemente, aquellas masas coralinas en su próxima excursión artística.

Ayer tarde se celebraron en el Ayuntamiento conferencias y reuniones con buen número de fondistas y dueños de casas de huéspedes, y ya quedó solucionado el problema de alojamiento para las numerosas sociedades que componen los coros Clavé. Para ello han demostrado los industriales muy buena voluntad, respondiendo dignamente a las exaltaciones de la comisión de Festejos, apesar de que la fecha de la visita de los catalanes, que será en agosto, es la más comprometida por coincidir con la mayor afluencia de farosteros.

Los comisionados van muy satisfechos de la buena acogida que aquí han tenido por las autoridades, la comisión de Festejos y la prensa. Ya es seguro que el concierto será en la plaza de Toros, que el Ayuntamiento y la Diputación les subvencionarán y que algunos particulares contribuirán también con gusto al apoyo pecuniario que ofrecen las dos corporaciones citadas. Sin duda ninguna, como ya dijimos, los coros Clavé serán este año en Santander una novedad del mejor gusto.

Registro civil

Movimiento demográfico del día de ayer. Nacimientos: Varones, 3; hembras, 3. Defunciones: Francisca Muñoz Bárcena, de 80 años; San Román.

Higinio San Emeterio, de 60 años; Hospital. María Fidela Rodríguez, de un mes; Casa Provincial de Expositos.

Manuela Jesusa Noriega, de 5 meses; idem. Juan Marcos y González, de 44 años; calle de San Roque, núm. 4.

Indalecio Sierra Crespo, de 10 meses; Santa Clara, 2, 2. Matrimonios: 1.

No sólo en España, sino en Europa y América, se ha generalizado un tratamiento con el que se curan, aunque sean muy crónicas, las enfermedades del estómago e intestino, el dolor, las acedias, aguas de boca, vómitos, dilatación del estómago, estreñimiento, indigestión, diarreas en niños y adultos, disenteria, dispepsias, anemia y clorosis con dispepsia, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, catarros intestinales y mareo de mar. Muchos miles de enfermos deben su salud a esta excelente medicación, que es el Elixir estomacal de Sainz de Carlos, poderoso tónico que abre el apetito, ayuda a las digestiones y nutre al enfermo. Pídale siempre Elixir Sainz de Carlos, único acreditado, único que cura Ocho años de exitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra «Stomaxil» marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Felicidades cordialmente a las señoritas Rogelia Cantolla Oñil, Amparo Ajo Rico e Isabel Boffar Plande por el excelente resultado que han obtenido de los exámenes de ingreso y primer año, que acaban de sufrir en la Escuela Normal de Maestros de Palencia, y hacemos extensiva nuestra felicitación a su distinguida profesora doña Adelaida Camino, que tan acertadamente dirige el colegio de que son alumnas las señoritas expresadas.

La empresa del periódico EL CANTÁBRICO ha adquirido una máquina de escribir Underwood después de haber hecho examinar los mejores sistemas y de oír la opinión unánime de los peritos en favor de la Underwood.

A las doce y media de la tarde de ayer iba por la calle de Santa Clara en una burra un niño de nueve años, llamado Agustín Liano, a llevar la comida a su padre a una obra donde trabajaba, cuando de pronto la pollina, que caminaba al trote, resbaló y cayó con el pequeño ginele.

Recogido el niño fue llevado a la Casa de socorro, donde se le apreció y curaron varias contusiones y la fractura del radio izquierdo por su tercio inferior, que se causó con la violencia de la caída.

Movimiento marítimo

Día 19 Buques entrados: Vapor Elvira, de Gijón, con carga general. Vapor Gaitero, de Villaviciosa, con sidra y azúcar.

Vapor México, de Llanes, con carga general. Vapor Orconera, de Rotterdam, en lastre.

Buques salidos: Vapor Alfonso XII, para Veracruz y escalas, con carga general y pasaje. Vapor Hernani, para San Sebastián, con carga general.

Vapor Gaitero, para Bilbao, con carga general. Vapor Felisa, para Bilbao, con carga general. Vapor Fomento, para Bilbao, con carga general. Vapor Astillero, para Rotterdam, con mineral. Vapor Cabo Prior, para Gijón, con carga general.

Situación de los buques surtos en este puerto Calderón.—Vapor español Piles. Dehesa longitudinal.—Vapor español México. Albareda saliente.—Vapor español Elvira. Ferrocarril.—Vapor inglés Maroon. Primer muelle.—Vapor inglés Lyell. Tercero.—Vapor noruego Congal. Astillero.—Vapor alemán Orconera y español Gallo.

San Salvador.—Muelle viejo: vapor inglés Cairngorran; muelle nuevo: español Peña Angustina. Bahía.—Aviso de guerra español Urania.

Situación de los buques de esta matrícula. Compañía Santanderina Peña Angustina.—En Santander. Peña Cabarga.—En Rotterdam. Peña Castillo.—En Bilbao. Peña Rocas.—Salgó el 19 de Newcastle a Santander. Peña Sagra.—Salgó el 16 de Rotterdam para Bilbao.

Compañía Montañesa Astillero.—En Santander. Camargo.—En viaje a Tyne Dock. Matienzo.—En Newport Mon. San Salvador.—En Bilbao.

Vaseo Cantábrica Achuri.—En Bilbao. Urribarrie.—En Avilés. Luchana.—En Bilbao. Desterro.—En Bilbao. Zorroz.—Llegó a Cádiz el 15. Azpe.—En Amberes. Mudiño.—Salgó el 16 de Bilbao. Sardinero.—En Waterford. Moaro.—Navegando de Newport News para Malta. Pedrosa.—Navegando de Sevilla para Cádiz. Izaro.—Navegando de Bilbao para Newport.

La persona de buen gusto que desee tomar el mejor Cognac conocido hasta hoy, que pida la marca Jiménez & Lamothe.

La Electro Minera

Sociedad anónima para el reconocimiento de minas. Últimados algunos contratos para el reconocimiento de varias minas en la provincia de Vizcaya y Santander, se pone en conocimiento de los señores mineros de esta provincia que el personal técnico de esta Sociedad podrá reconocer cuantas minas se les señalen en el mes de julio próximo, para lo cual será preciso ultimar los contratos antes del 31 del actual.

Para más informes, dirigirse a Eloy Martínez, Arcillero, 19, bajo, Santander.

Huevos para incubar

De gallinas, excelentes ponedoras, mixtas de razas andaluzas pura negra y gris, Brahma y del país, rubia; hacen postura de 130 a 150 huevos, a 3 pesetas. Galinos de 4 meses, andaluces, a 7 pesetas uno.

Los mejores cementos, los más baratos y os que admiten mayores proporciones de arenas sin debilitarse son los de la Société Générale del Gimeins Portland de Sestao (Bilbao).

Sisniega Anillo, oculista

CALDERON, 9, 1.º—Consulta de 10 a 1. Gra tis de 9 a 10.



El ministro de Estado seriamente cree que no hay motivo para el enfriamiento de amistades —ante las grandes nacionalidades— entre la pobre España y la vil y soberbia Gran Bretaña.

Ya nos dirá el ministro diplomático, que quiere acreditarse de flamenco, cuándo debe este pueblo romanesco su amistad con Jhon Bull poner al fresco, si cree Su Excelencia ó quien le fie que aún no hay motivo para que se enfrie No bastan amenazas ni intenciones para enfriar antiguas relaciones. ¡Eso vendrá después que nos rompa las muelas el inglés!

Ha sido descubierta en Granada la organización de ladrones de trenes de mercancías. El sistema inventado por ellos para robar estas, les acredita de notabilidades en el oficio. Asaltaban los trenes, de noche, en la pendiente de Bobadilla a Archidona, aprovechando la escasa velocidad en aquel trayecto; hacían saltar los precintos, echaban a la vía los buitres y jalza piii!

No será difícil evitar estos robos en adelante. Al paso que van los trenes, pueden ir escoltados por una sección de la guardia civil de caballería.

Días pasados fue herida de un tiro en Villafuera una perra del vecino don Eugenio Muñoz. El agresor, ó sea el perricida, fue denunciado por la guardia civil.

La Justicia se encargará de averiguar los móviles del delito y sus circunstancias. Si la perra acometió al acusado, hizo bien éste en defenderse disparándole un tiro en la cabeza. Porque hay perras y perros sin vergüenza y sin educación, que no hacen más que provocar a los transeúntes.

Entre Heras y Cajano no se puede hacer la travesía sin revolver ó sin estoque de bastón. No he visto en mi vida perros más insolentes y provocadores que aquellos.

Ahora, si esa perra de Villafuere era de carácter pacífico y el agresor la acometió por resentimientos personales con ella ó por odio a la raza, entones no le disculpo.

Los tribunales formarán juicio en vista de lo que resulte de las diligencias sumariales y principalmente de las declaraciones de la perra.

El martes hubo un belén que aun estoy yo celebrando —porque tiene gracia— en la calle de San Fernando.

Una vaca muy jovial en un portal se metió, y hasta el piso principal por la escalera subió. Encontró la puerta abierta y mostrando no ser boba metiéndose por la puerta se introdujo en una alcoba. Había en la cama tres criaturitas hechiceras y puso en ella la res las dos patas delanteras. Sin duda al hacerlo así pensó sin ningún recelo: —Me meto en la cama; ¡aquí debe de dormirse al pelo!

Las criaturas se asustaron armando gran alharaca y las gentes se asombraron viendo en la alcoba a la vaca. Era mansa, no bravia y de condición honesta. ¡Si está la cama vacía seguramente se acuesta!

Leo: «El Alcalde de Perales (Palencia) interesa noticias del paradero de un borrieco que desapareció de dicho pueblo el día 13 del corriente.» Me huele esa desaparición a fuga amorosa. ¡Porque también entre los pollinos hay pasiones volcánicas!

Ha sido detenido en Bruseias un hombre que

mató a su mujer y después la cortó en pedazos. Al ser interrogado dijo que la había matado para hacer conservas, poniéndola en sal. Vamos, no es un delincuente: es un aficionado a la carne de mujer en lata. Y ya se sabe que sobre gustos no hay nada escrito.

Recibo una carta que firman varios abonados de temporadas anteriores, diciendo que no va al público al teatro por la elevación de los precios de las localidades.

Bueno; pues esperemos a que haya una empresa que venga con un presupuesto de compañía, viajes, vestuario, decoraciones, gastos de lojarras y que se contente con recaudar quinientas cada noche con el teatro lleno.

Mientras tanto, nos conformaremos con espectáculos teatrales de a dos reales butaca. ¡Y viva el rumbo!

Vuelvo a rogar encarecidamente a cualquiera persona que conserve la colección de La Voz Montañesa correspondiente a los meses de mayo, junio, julio, agosto y diciembre de 1880, que me la haga el favor de prestármela por unos días.

No sólo se lo agradeceré, sino que en justa recompensa del servicio, le regalaré toda la colección de Pacotillas que estoy republicando. Y hasta un jamón, si no se ofende.

Se da por seguro que será el Alcalde de este Municipio el señor Presmanes. Si esto se confirma y quiere agradarme, la obra del Mercado termine al instante.

RESTAURANT 'EL CANTÁBRICO'

DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ HERNAN CORTÉS (Plaza Nueva) Palacio del Sr. García Macho.—Teléfono n.º 200

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA, COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES

Plato del día: Piernas de carnero a la bretona.

ARTÍCULOS PARA DIBUJO Y PINTURA

Arcos de Dóriga, número 3

COTIZACIÓN

de las operaciones verificadas en el día de ayer por el Colegio de Corredores de esta plaza

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like 'Deuda 4 0/0 interior, carpetas... 72-10', 'Acciones Banco de Santander, 2ª emisión... 174-00', etc.

BOLSAS

Table with 3 columns: Item, Día 19, Día 18. Includes entries like 'Interior, F, B y D... 71 90 72 05', 'idem idem, C... 72 25 72 30', etc.

Bolsa de Bilbao

Operaciones del día de 19 junio de 1901

ACCIONES Crédito Industrial Gijónes, 305 pesetas. Idem idem, 310 pesetas a liquidación julio. Banco Asturiano de Industria y Comercio, 250 pesetas. Compañía seguros Aurora, 1.315 pesetas precedente a liquidación próxima, y 1.310 pesetas a liquidación próxima.

Compañía Navegación Bat, 109 por 100. Compañía Hispania, 222.50 y 225 pesetas. Idem idem, 227.50 pesetas precedente a liquidación próxima; 225 pesetas a liquidación próxima y 230 pesetas a liquidación julio. Ferrocarril de Elgóibar a San Sebastián, 107 por 100.

OBLIGACIONES Compañía Bilbaína de Navegación, 102.50. Ferrocarril de Tudela a Bilbao, 1ª serie, 106.50. Ferrocarril de Bilbao a Durango, 2ª hipoteca, 106 por 100. Ferrocarril de Elgóibar a San Sebastián, 1ª hipoteca, 103 por 100. Ferrocarril de Asturias, Galicia y León, 1ª emisión, 387 pesetas.

Larrocha, sastre

Géneros ingleses, togas, libreas y abrigos para señora. Puente, número 2

¡Alto y provecharse!

Por dejar el artículo de CALZADO se liquidan todas las existencias. En cristales lisos, colores y museínas el más surtido y barato.

EL VALENCIANO

CALLE DE JUAN HERRERA

Pídase

la sidra champagne marcas El Paraíso, La Cruz de Oro y Viena España.—Representante: don Julio Méndez, calle de Gravía, número 1, 2.º.

Antiguas Dos Amigas

Grandes de viajeros de Leandro Labadie Arcos de Hacha, número 2. Preciosas habitaciones para familias. Para los huéspedes fijos, precios baratísimos. Cubiertos desde 2 pesetas 50 céntimos en adelante. Cocina francesa y española.

PARA AMPLIACIONES INMEJORABLES

DESDE 5 DUROS EN ADELANTE, CON MARCO
CLAUDIO, Martillo, 2, palacio del Club de Regatas (antes Pombo), Santander. Retratos de todas clases. Especialidad en platinó

Se venden las existencias ó traspasa una tienda con bastantes ventajas. En esta Administración informarán.

Anuncio

Se ha disuelto la sociedad Viuda de Fnguita y Omeñaca, de la que fue socia INDUSTRIAL doña Ventura Pancorbo. Sigue con el establecimiento de música, pianos, etc., de la calle del Puente, 4, entresuelo, Saturnino Omeñaca.

El Nuevo Atillo DE FÉLIX LÓPEZ DÍAZ

CALLE DEL PUENTE, NÚMERO 18, SANTANDER

Casa de comidas y bebidas, antiguo dueño que fue del Cuartelillo. Ofrece su casa en el punto más céntrico de esta ciudad, próximo á todas las estaciones de ferrocarriles.

Ingreso en el Banco de España

Preparación completa para las próximas oposiciones, por don Miguel Sanz García, exmpleado, por oposición, de dicho Establecimiento de crédito.

Clases particulares de teneduría de libros por partida doble. Cálculos mercantiles en toda su extensión. Correspondencia mercantil. Código de comercio, etc. etc. en horas independientes para cada alumno, á fin de que los estudios sean más rápidos y aprovechados.

Repaso de las asignaturas de esta especie correspondientes á la carrera de comercio. Calle de Diaz y Valverde, 29, entresuelo

Se arrienda en el pueblo de Orejo, á 50 metros de la estación, un hotel moderno, amueblado ó sin amueblar, con jardín y huerta; tiene aguas potables muy recomendadas para enfermedades del estómago. Para informes, tienda de Francisco Gómez, Orejo.

COMPANIA DE LOS FERROCARRILES DE Santander á Bilbao

Desde 1.º de julio próximo se pagarán en los Bancos de Bilbao y del Comercio, de esta plaza, y en Santander en los establecimientos de igual clase titulados Banco Mercantil y Banco de Santander, los cupones vencimiento 30 de junio de 1901 de todas las obligaciones de Santander á Solares, y los de 1.º de julio próximo de todas las obligaciones de las líneas de Santander á Bilbao, Cadagua y Ramales.

Bilbao 20 de junio de 1901.—El presidente del Consejo de Administración, Enrique de Aresti.

COMPANIA DE LOS FERROCARRILES DE Santander á Bilbao

Dividendo á las acciones Desde 1.º de julio próximo se satisfará en los Bancos de Bilbao y del Comercio de esta plaza, y en Santander, en los establecimientos de igual clase titulados Banco Mercantil y Banco de Santander contra cupón núm. 8, un dividendo de 3 por 100 á las acciones de esta Compañía, que con el repartido anteriormente constituye el 6 por 100 por los beneficios obtenidos en el ejercicio de 1900.

Bilbao 20 de junio de 1901.—El presidente del Consejo de Administración, Enrique de Aresti.

Baños termiales de Molinar de Carranza Aguas cloruradas sódicas, bicarbonatadas, nitrogenadas. Según análisis hecho por el reputado químico doctor don Faustino de Garagarza, son las aguas más nitrogenadas de España (98 y 100 por 100 del desprendimiento de gas). Por esto se aplican con feliz resultado en los enfermos de pecho, catarros de todas especies y tisis incipiente.

Por los cloruros de sodio y la litina que contienen para las afecciones urinarias, los reumatismos en general y sus derivaciones, parálisis y neuralgias, dispepsias y gastralgias, facilitando en todos los enfermos abundantes orinas ó arrojando arenillas rojas y blancas.

Importantísimas reformas Estación telegráfica, dos correos. Viaje por ferrocarril Santander-Bilbao, hasta el mismo establecimiento, apedero Molinar.

Librería agrícola nacional y extranjera SERRANO, 14, MADRID Seremiten á provincia as tanto las obras de agricultura, ganadería y veterinaria, como las de industria y comercio que se pidan á la Librería Agrícola. Catálogos gratis

Pensiones

Diríjanse las familias de jefes, oficiales y clases de tropa fallecidos en Cuba y Filipinas, á Emilio Docal Habilitado de clases activas y pasivas Santa Clara, 8 y 10, principal, derecha

Catecismo de Maquinistas y Fogoneros

(CUARTA EDICION)

Esta obra es de gran utilidad para los que se dedican al manejo de toda clase de máquinas de vapor. Ha sido publicada por la Asociación de Ingenieros de Lieja y traducida al español por J. G. Malgor, director de las minas de Hecocin. Se vende en la Administración de este periódico á 2 pesetas ejemplar, y se hace una bonificación tomando más de cuatro ejemplares.



(Recibid s desde la una)

Madrid 19—23:50.

Los bizkaitarras

Anuncian de Barcelona que marcharon á Bilbao los representantes de los bizkaitarras, que entregaron á los catalanistas un Mensaje antipatriótico.

La prensa de Madrid protesta contra el acto de los bizkaitarras en Barcelona y no se explica cómo no ha estallado en la ciudad condal un grito de protesta y la policía no ha aplicado el correctivo debido.

La escuadra inglesa

De Gibraltar comunican que ha llegado la escuadra inglesa del Mediterráneo, compuesta de 38 buques.

Esta escuadra ha hecho ejercicios con incitante cañoneo contra Ceuta y Tetuán.

Inspección militar

El general Weyler ha ordenado que una comisión de Estado Mayor recorra las provincias del Mediodía.

La familia real

Los príncipes de Asturias, antes de ir á San Sebastián, irán á La Granja.

No acompañarán á la Reina á causa de hallarse en estado interesante la princesa.

Los Reyes marcharán á San Sebastián en cuanto se reciba en Palacio la contestación al Mensaje.

Lo de Gibraltar

El duque de Almodóvar ha recibido amplios detalles del debate sostenido en la Cámara de los Comunes respecto á la cuestión de Gibraltar.

Ha insistido en que no existen negociaciones entre España é Inglaterra.

El dique de Subic

En breve se traerá á Mahón el dique flotante de Subic, cuyo transporte costará 30.000 duros.

Después se resolverá si ha de venderse ó arrendarse.

Consejo

Cuatro horas de duración tuvo el Consejo de ministros celebrado hoy.

La nota oficiosa es muy extensa, figurando en ella haberse acordado enviar con urgencia auxilios á la isla de Lanzarote, donde la situación es muy aflictiva por efecto de la escasez de agua.

Se acordó prorrogar el concierto respecto al impuesto sobre los carruajes de lujo de Barcelona.

Se animará á los capitanes de buques mercantes de Bilbao.

Las reformas de instrucción pública serán aplazadas hasta que se verifique la reorganización de los servicios en todos los ministerios.

Aprobáronse los expedientes para la adquisición de material de guerra y la combinación de mandos.

Se trató también de los trabajos de las comisiones de Actas en ambas Cámaras y de los próximos debates.

Conferencias y opiniones

El Presidente del Consejo conferenció con el señor Montero Ríos y otros senadores acerca de los trabajos de la comisión de Actas y otros extremos relacionados con la constitución del Senado.

Los señores Sagasta y Montero Ríos desean que se apliquen los precedentes de otras legislaturas.

El duque de Tetuán reconoce que existen precedentes y mantiene el criterio respecto á los endosos, y sin que esto implique deseos de obstruir, se han suscitado dificultades á los senadores que son cateóricos.

Consejos

La prensa francesa aconseja á España que, buscando el apoyo de Francia, se prepare á rechazar la agresión de la codicia británica en Argeliras.

Las Cámaras

En el Senado continuó la lectura de dictámenes de actas.

En el Congreso se aprueban varias actas y dictámenes de incompatibilidades.

El señor Ballesteros suscribió voto particular al acta de la Seo de Urgel, y después de discutirse las actas de Luarca y de Jaén, se suspendió la sesión.

Reanudóse después para dar lectura de varios dictámenes de actas é incompatibilidades, levantándose definitivamente.

Los transvaalenses

Dicen de París que Krüger ha comunicado por telégrafo con el Gobierno del Transvaal, quien dijo que los boers estaban dispuestos á llegar á la paz.

Krüger reunió á los jefes que actualmente se hallan en Bruselas y pidió al Transvaal nuevas noticias.

Añádese que Krüger publicará una alocución sensacional.

Valores españoles

En la Bolsa de París ha bajado el Exterior español medio entero, ante las noticias de la elevación de los cambios á 40'35.

También se han resentido las acciones de los ferrocarriles españoles.

Voto particular

El tetuanista señor Guzarán y el gamacista señor Moral presentan voto particular al dictamen de la mayoría de la comisión de Actas, proponiendo la admisión de los senadores señores Menéndez Pelayo, San Martín, Hinojosa y Becerro de Bengoa.

Mitín en proyecto

El mitín anticlerical en proyecto se celebrará el domingo en el teatro de Variedades.

Proyectos de Weyler

El general Weyler se propone continuar sus viajes de instrucción á los puertos militares y plazas fuertes, cuando termine la actual legislatura.

Irá á Morón, Jerez, Campo de Gibraltar, Melilla, Ceuta y Baleares.

Enfermo grave

Dicen de Barcelona que se halla gravísimo el anciano y eminente periodista señor Mañé y Flaquer, al cual se han administrado los Sacramentos.

Gómez Imaz

Ha llegado á Palma de Mallorca el exministro de Marina señor Gomez Imaz.

Hallazgo notable. Onzas á diez céntimos

En Lugo ha ocurrido un caso curiosísimo. Unos chicos, revolviendo montones de basura, encontraron dos botes de lata llenos de onzas de oro.

Los inocentes muchachos vendieron muchas á diez céntimos, creyendo que eran medallas.

Según se ha comprobado después pertenecían á un presbítero que murió en la mayor miseria.

Noticias de Gibraltar

En Gibraltar, á causa de haber sido despedido un operario, se declararon en huelga los trabajadores del tabaco, pero se solucionó satisfactoriamente.

Sigue la huelga de los carpinteros del Dique.

En las obras del peñón estalló un barreno, resultando heridos de gravedad dos trabajadores españoles.

La embajada marroquí

De París dicen que el viernes recibirá Mr. Loubet á la embajada marroquí y el lunes les dará un banquete.

Retreta

En Roma ha habido una retreta en honor del soberano de Italia. La presencié la familia real.

Insurrección en China

Comunican de Pekin que hacia el Sudoeste de Petcheli ha estallado una grave insurrección contra el impuesto destinado á la indemnización á las potencias europeas.

Las tropas imperiales fueron derrotadas por los insurrectos.

Asociación de mujeres. Por la paz

En París se ha reunido la Asociación de mujeres para abogar por la paz y el desarme europeo.

Se pronunciaron discursos contra la guerra del Transvaal, y otros varios pidiendo el desarme, invitando á todas las mujeres del mundo á que hagan una cruzada contra la guerra.

Madrid 20—2:30.

Más del Consejo

En el Consejo de ministros de que anticipé noticia en otro despacho, se trató de la constitución de las Cámaras.

El Senado podría constituirse en seguida; pero el duque de Tetuán se opone á que valgan los endosos para justificar renuncias de senadores.

Es posible que ambas Cámaras se constituyan á un mismo tiempo.

El Gobierno propondrá que se discuta en ambas á un mismo tiempo el Mensaje de la Corona, puesto que puede hacerse legalmente.

Se aprobó un proyecto de ley concediendo amplia amnistía á los capitanes mercantes de Bilbao. Este proyecto lo aprobarán las actuales Cortes.

Se leyeron telegramas de nuestro embajador en Londres sobre el discurso de mister Gibson Bowles, reservándose los acuerdos tomados sobre el particular.

Tratóse también de la concesión de socorros á los hambrientos de las islas de Lanzarote y Fuerteventura, acordando enviar doce ó catorce mil duros.

Se habló de la conveniencia de abrir un pozo artesiano y enviar maquinaria para convertir en potable el agua del mar, resolviendo en definitiva enviar una comisión compuesta de un ingeniero civil y otro militar para que conozcan el asunto y decidan lo que debe hacerse, proponiéndolo telegráficamente para concedérselo.

Se ocuparon asimismo de la crisis de Andalucía cuyas noticias mejoran, siendo probable que la siega sea completa.

Ocupáronse igualmente de la langosta, la cual es combatida con éxito.

Madrid 20—3:30.

Lo que dice Azcoárraga

Comunican de Cádiz que el general Azcoárraga ha dicho que los españoles deben penetrarse de la necesidad que tienen de defensa las costas, para hacer grandes sacrificios, á fin de poseer buenos buques y cañones modernos en las costas para hacernos respetar.

Cree que Inglaterra no quiere romper las relaciones con España.

Hizo un estudio completo de las obras de Gibraltar y dice que ha exagerado mister Bowles.

Añade que los ingleses no empezarán obras al Oriente del Peñón, pues para ello habría de abandonar los millones enterrados al Occidente.

Además, por efecto de las grandes profundidades que tiene el mar en la parte oriental, habría necesidad de gastar más millones de libras esterlinas de lo que vale el mismo Peñón.

Respecto á lo de Marruecos, cree que debe ir Weyler á ver las playas y el Camp de Gibraltar.

RICARDO.

No hay en rmo que no se cure al los detenidamente los aneurismos. Para cada enfermedad existe su medicina.—Empresa anunciadora. Los Tiroleses, Romanones, 7 y 9, entresuelos. Madrid.

La Cantábrica

Esta casa, única en su clase, ofrece al público mosaicos hidráulicos elaboración especial, muy superiores por los buenos materiales que se emplean en su fabricación, lo que nos permite obtener un producto de gran viveza de colores y de una excelente resistencia y duración. Precios baratísimos.

Sin competencia en clase y precios.

NOTA IMPORTANTE

Se advierte al público que esta casa no pinta las baldosas.

Gracia y Harros

Plaza de la Esperanza, 6.—Teléfono número 239 Santander.

La Ilustración Española y Americana

La Moda Elegante, Última Moda, Eco de la Moda.—Se admiten suscripciones y renovaciones en la Librería General, Correo, 10. Corresponsalía administrativa exclusiva de la prensa de Madrid no Santander.

LABORATORIO QUIMICO MICROGRAFICO

EL de la VIEGA

LOPE DE VIEGA, 15

Gran gimnasio higiénico

SANTA CLARA, 7

Desde 1.º de junio hay clases desde las seis de la mañana, de hora en hora, hasta la una, y desde las cuatro á las ocho también de hora en hora.

Hernias (quebraduras), deformaciones de la columna vertebral, torceduras de pierna, etcétera, etc.

El director técnico del Gabinete ortopédico de Madrid, Puencarral, 19 y 2, estará en Santander los días 20, 21 y 22 y recibirá en el Hotel Europa á todos los que deseen consultarle para el tratamiento por medio de aparatos especiales. Nuestros aparatos herniales, especiales, modernos, distintos á todos los conocidos hasta el día, por su construcción especial y mecanismos, garantizan la contención absoluta de las hernias, por antiguas y voluminosas que sean, y consiguen su curación completa en el mayor número de casos.

Las numerosas y prontas curaciones conseguidas en las hernias inguinales con los modernos aparatos, se explica por la exacta adaptación de su pala, que gracias á los mecanismos que posee y que no se desvía del sitio en que se aplica, reduce y mantiene completamente reducida la hernia, obstruyendo los anillos externo é interno, adosa las paredes del conducto y produce en éste una ligera irritación lenta, metódica, gradual y constante, que da lugar al aumento de actividad nutritiva, proliferación de los elementos celulares, disminución progresiva del diámetro de este conducto y adherencia de sus paredes, ó sea la curación efectiva.

Los mecanismos de los aparatos herniarios modernos están dispuestos de tal modo, que el enfermo puede dirigir la pala en el sentido que le parezca conveniente, fijándola en la mejor posición que él quiera, como si fuese su propia mano, evitándose de este modo la salida de la hernia, á pesar de los esfuerzos de la tos ó movimientos que pudiese ejecutar.

Consulta en Santander los días 20, 21 y 22, Hotel Europa, de 11 á 6, ó en Madrid en el Gabinete del médico director, Puencarral, 19 y 21.

Café Cántabro

Grandes conciertos por tarde y noche por un aplaudido sexteto, compuesto de señoritas francesas.

PHOENIX ASSURANCE COMPANY

Establecida en Londres desde 1732

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS DE RESPONSABILIDAD LIMITADA, AUTORIZADA PARA TRABAJAR EN ESPAÑA DESDE EL AÑO 1887.

Capital social: Libras..... 2.668.800

Y su haber actualmente de..... 1.700.000

Esta Compañía ingresa anualmente, por primas de seguros, más de 40 millones de pesetas.

En los ciento quince años de su existencia ha satisfecho siniestros por la grandiosa suma de 630 millones de pesetas.

Es la Compañía que ha emitido en los Estados Unidos la póliza más importante del mundo, asegurando 17.380.156 dólares.

Director general en España: Prosper C. Lafincho, Málaga. Subdirector: don Santiago Ontañón, Muelle, número 31, Santander.

Vaca holandesa

Se vende una, condiciones lecheras inmejorables, seis años de edad, para parir. Informará en Villaverde de Pontones Manuel Gutiérrez.

MAIZ

del país, de clase superior. Precios: Otero, San Francisco, 1.

Cajitas y paquetes fantasía, para bodas y bautizos. Conflitería de Ramos, Becedo, 11.

FOLLETON DE "EL CANTÁBRICO"

129

LO QUE SE VE Y LO QUE NO SE VE

FOR

ANTONIO HURTADO

dejaron completamente absorto durante algunos momentos.

Yo no sé, ni he podido darme cuenta después de lo que pasó en esta entrevista con el señor Marín.

Creo que todo ello fue una repetición continua de lo que me había dicho anteriormente.

Algo debí decirle, sin embargo, respecto de los créditos contra el barón de Sanlúcar, porque con una actividad digna de mejor suerte, me dejó solo un momento para volver á la hora con un gran legajo de papeles, que me confió para que los examinara detenidamente.

¡Pobre hombre!

¡Como si entonces me fuera dado ocuparme de tales cosas!

¿Qué me importaba la herencia de Salaverri?

¿De qué podía servir esta herencia al que acababa de renunciar á sus propios bienes?

Sin embargo, desvanecida la primera impresión, traté de coordinar mis ideas á fin de establecer una regla de conducta.

Se trataba de Salaverri, y su recuerdo me imponía aún deberes que llenar.

Yo no sabía si en el terreno del derecho y de la ley podía salir triunfante de la lucha que iba á emprender contra Sanlúcar y Estela; pero teniendo en mi mano armas de otro temple, de que podía valerme

en caso dado, me decidí á examinar los papeles que me había abandonado el señor Marín.

Con efecto, resultaba de todo lo actuado hasta entonces por el digno curial, que mi derecho estaba reconocido, si bien se dejaba libre la acción de Estela, para que reclamase cuando y donde quisiera lo que tuviera por conveniente.

Del reconocimiento de los créditos contra Sanlúcar, créditos que había ido adquiriendo Salaverri poco á poco, sin duda para vengarse en su día del que le robaba su honra con el amor de su esposa, resultaba la completa ruina del barón.

Al poner Salaverri todos estos resortes á mi disposición, ¿qué fin se llevaba?

¿Buscaba el castigo de Sanlúcar y el desengaño de Estela?

De nuevo leí entonces la carta final de Salaverri y su contenido me dejó ver claramente sus intenciones.

En uno de sus párrafos decía: «Sanlúcar no ama á Estela: Estela ama á Sanlúcar; pero le odiará.»

Y más abajo añadía:

«Ha venido el hombre que yo necesitaba: el señor Marín ha traído extendido mi testamento: lo he firmado: obra en su poder.

«Cuida de que se cumpla estrictamente mi última voluntad.»

Y á renglón seguido:

«No dudo que querrán suscitarle contradicciones; pero dejo en tu poder armas bastante poderosas para que te hagas temer.

Tú sabrás cómo has de usarlas, porque tienes talento, corazón y prudencia.

¿Qué más necesitaba yo saber después de la lectura de estos párrafos?

Salaverri al nombrarme su heredero me confiaba los medios de castigar á los que

habían amargado su existencia hasta el último momento.

Faltábame sólo fijar la ocasión oportuna para emplear todos aquellos recursos.

Pero no quise detenerme á pensar en esto, porque me decidí á esperar los acontecimientos; y estos acontecimientos debían venir naturalmente.

El señor Marín, que se había erigido en mi representante, no tardaría en hacer llegar á noticia de los interesados mi regreso á Madrid.

Era, pues, de esperar que Estela ó Sanlúcar vinieran á verme.

Este cálculo me salió exacto.

Al día siguiente se detuvo un carruaje de plaza á la puerta de mi casa, y pocos momentos después Estela y su madre aguardaban en la sala la ocasión de hablarme.

Mi aparición fue asunto de lágrimas y de suspiros para ambas; pero Dios y yo sabíamos lo que valían aquellos suspiros y aquellas lágrimas.

«Caballero, dijo la madre, después de un momento de silencio: triste es á la verdad nuestra visita, y más triste aún por el asunto que la ocasiona.

«Cuándo se ha visto que una viuda venga á implorar con pasión á un extraño que nada tuvo que ver en la tierra con el que la dio su nombre?

No es esto reconvenir á usted, caballero; esto es quejarme y sentir como debo la humillación y el abandono en que Salaverri ha dejado á mi desventurada hija.

El testamento por el cual instituye á usted en heredero de sus bienes, además de demostrar el poco cariño que tuvo á Estela, la coloca, por razón de los alimentos que la señala, en una dependencia humillante que jamás debió esperar.

Si usted se detiene á considerar este asunto bajo su verdadero punto de vista, no podrá menos de convenir en que Salaverri, á quien Dios perdone, ha procedido de una manera indigna á los ojos del cielo y de la tierra.

Ahora bien, caballero; antes de entrar en una contienda judicial, cuyos resultados creo que en ningún caso podrán ser favorables para usted, á pesar de que han sido reconocidos sus derechos, me ha parecido conveniente dar este paso de cortesía para ver

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCIÓN, ANUNCIOS, ESQUELAS DE DEFUNCIÓN, and PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN. Includes rates for different subscription periods and advertisement prices.

Número suelto, 5 céntimos. Número atrasado, del año, 25 idem, y de años anteriores 1 peseta. Pago adelantado. Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por impuesto de timbre.

SERVICIOS PÚBLICOS

CORREOS: De Madrid, De Bilbao, De Cabezón. Recepción de certificados para las conducciones de Villacarriedo y Renedo. FERROCARRIL DEL NORTE: Tren mixto número 22. FERROCARRIL A BILBAO: Salidas de Santander. FERROCARRIL CANTÁBRICO: Salidas de Santander.

CREMOL COLIS. Es el purgante más suave y de efectos más seguros de los conocidos, á la vez que el más agradable y benigno de cuantos se administra á los niños. Depósito exclusivo: Sociedad española de droguería general.

Vino restaurador del Dr. GOB

Tónico reconstituyente estomacal. La fama europea que tiene este vino es su mejor recomendación. En los más notables hospitales del extranjero han podido comprobarse por medio de una larga estadística los efectos positivos de la fórmula que ha dado origen á la composición del vino restaurador del doctor Gob.

Compagnie Generale Transatlantique. VAPORES CORREOS FRANCESES. MAGNIFICOS VAPORES DE 4000 TONELADAS. VIAJES RAPIDOS DIRECTOS HABANA Y VERACRUZ.

A. LOPEZ GUILLEN. Exportador de pimientos molidos y demás frutos del país, comisiones, representaciones y depósitos. Vacuna del Instituto Suizo. Premio con medalla de oro en París (1885 y 1889).

Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con Creosotal. Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

Cura de la DEBILIDAD. (ENFERMEDADES DEL DIA). Se produce la debilidad por la pérdida vital, pesares, contrariedades de la vida, constitución débil, convalecencias de enfermedades graves, estudios excesivos y abusos de toda clase.

MONTE DE PIEDAD Y Caja de Ahorros de Santander. Extracto de las operaciones verificadas en la primera quincena del mes de junio. Saldo de empeños en 31 de mayo: 123.830'05.

Se arrienda un acreditado establecimiento de bebidas y comestibles. Se vende un aparato de cinco lámparas para producir el gas acetileno. Se alquila un local en buenas condiciones.

Vino de lactofosfato de cal de MOLINO. Es indispensable para los niños raquíticos ó escrofulosos, de gran resultado durante la detención; muy útil para las madres durante el embarazo y la lactancia é inmejorable para todos los convalecientes.